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父亲生于     年，卒于     年

  月，享年   岁。可惜他走的一周前

我离开上海去墨西哥公干。噩耗传

来，那种悲伤的感觉就好像体内被抽

干了，痛心得难受，我恨这冥冥注定

的安排，那么多年在国内守望，都相

安无事，偏偏我远去南半球数天，亲

爱的父亲走了，不能送他最后一程是

我无法弥补的遗憾。

父亲是江苏淮安县人氏，地道的

苏北人，    年他   岁时，家乡连

年受灾，庄稼颗粒无收，他跟随祖父

长途跋涉来到十里洋场的上海，居住

在苏北人聚集的曹家渡棚户区。父亲

从没上过学、读过书，起初只能做苦

力，在附近三官塘桥上帮忙推人力车

黄包车赚点小钱，后来他又租了一部

黄包车，在上海滩开始了艰辛的车夫

生涯。

父亲生活里的浓重一笔是和一

个人发生了交集。一天父亲和往常一

样外出揽活，一位戴眼镜、提着皮包

的斯文人坐上了他的车，让父亲拉到

徐家汇附近的学堂，到达后他让父亲

两小时后再来拉他回家。父亲拉了几

个客人后又回到原地等候。那人果然

又来乘车，父亲便拉他到目的地。就

在父亲要离开时，那人嘱咐父亲明天

到时还来拉他去上课，就这样一来二

去，彼此有了了解，他就是复旦大学

校长李登辉。在父亲的回忆里：李校

长见他话不多、人憨厚、跑得快、拉得

稳，就包用了他的车。

李登辉在复旦大学服务   余

年，他祖籍福建同安、出生于印尼，早

年毕业于美国耶鲁大学，后到上海从

事教育工作。他曾亲赴东南亚筹集大

量华侨捐款，回来后购得上海北郊区

  余亩土地，一举奠定了复旦大学江

湾校区的基础。

上世纪  年代，李校长外出的交

通工具以父亲的黄包车为主；  年

代，南洋华侨捐给李校长一部轿车，从

此他出行基本上以车代步，父亲更多

的是成为他的随扈。抗战时期，李校长

留守复旦大学上海校区，父亲始终跟

随左右，帮他跑跑腿、送取文件、外出

购物。如李校长喜欢四川路武昌路“广

茂香”的广东烤鸭，父亲常前往购买。

父亲为人忠厚，深得李校长信任，他唤

我父亲“阿长”，父亲则称他“校长”。周

围人士都仿校长叫父亲张阿长，久而

久之，父亲的原名张怀勇反而被人遗

忘。父亲不识字，他还是放心让父亲到

银行替他存取钱财，每次都亲写字条，

让父亲前往办理。

父亲曾跟我说起，李登辉为复旦

大学呕心沥血，只要有真才实学、对复

旦办学有用的人才，他都亲自登门拜

访，请他们到学校讲课或聘用他们。父

亲在上世纪   年代曾随同李校长到

山阴路大陆新村拜访了鲁迅，邀请鲁

迅来复旦讲课。最终鲁迅到复旦大学

演讲了两次，讲的是革命文学。    

年，父亲护送年近花甲的李校长乘长

江轮西上，参加重庆复旦中学的成立

大会。路过南京，李校长身体不适，曾

下船在著名的金陵饭店歇息了两天。

李校长夫人名叫汤佩琳，夫妻感

情笃深、琴瑟和鸣，育有两女，令人惋

愕叹息的是，李夫人和一对女儿不幸

先后离世。李校长把痛苦埋藏在心里，

专心致力学校教育，再未续弦。后来他

把自己的侄儿李贤正过继为自己的养

子，两个人生活在一起，白天李校长忙

于上课和校务，父亲便担负起对他的

照顾和陪伴，他有什么事情也愿意找

父亲帮忙，当时李贤正住在复旦徐汇

村   号，直到     年李贤正结婚后

搬离复旦大学到徐家汇生活。

李校长曾于     年被迫辞去复

旦大学校长职务。    年，抗战爆发，

复旦大学辗转去到四川重庆嘉陵江边

的北碚。李校长担任留守上海的复旦

校区负责人，父亲依旧跟随左右。抗战

胜利后，复旦复员回到江湾，其时校长

为他的学生章益，章校长对前校长的

旧人照顾有加，父亲被安排至复旦大

学徐汇村担任门房，章益校长住在徐

汇村   号，正对着门房间，母亲在章

校长家帮佣。

抗战爆发以后，复旦大学迁移至

重庆北碚，数学系教授崔明奇夫妇将

随校前往，走时只带了随身衣物，家具

及钢琴等都无法带走，他委托父亲看

情况处理。父亲把崔家所有东西全部

搬到门房后面堆放起来。直到抗战胜

利结束，崔明奇夫妇从陪都重庆复员

回沪，父亲将一应物品“完璧归赵”，崔

教授喜出望外、非常感激。

至此两家关系自然很好，每年春

节父母亲都会带我去给崔明奇夫妇拜

年，虽然我当时还小，但一直都记得徐

汇村村长崔伯伯真诚的笑脸。直到

    年崔明奇教授因病去世，埋葬于

江湾公墓，此后每逢清明，父亲都让我

穿戴整齐，骑自行车带我去给他扫墓。

这种友谊延续至崔伯伯夫人林津

秀身上。只要林老师有事，她招呼一

声，父母就上门相帮。他们膝下无子，

    年，林伯母因病去世，我父母偕

崔家老友李振麟先生的夫人卢老师等

一道送别了林老师。

我    年出生于复旦大学徐汇村

（现为第二宿舍），那时，父亲被调入复旦

大学物理系工作，负责水银的清洗处理。

记忆中有一些事情常在脑海浮现。

父亲在高等学府工作，但是不识字，

他积极参加学校扫盲班，认真工作，成为

复旦大学在新中国成立后第一批发展的

中共党员。父亲深知读书的重要，一直督

促我们子女认真学习，让我们用他的借

书证去复旦图书馆借书看，看到有合适

的学习教材就带回来给我们复习。

抗美援朝战争爆发，人们纷纷捐

钱、出力支援志愿军，父亲主动提出降

薪 元，从每月  元降至  元。母亲

对此事虽然嘴上嘀咕，但抱怨之余更加

精打细算、勤俭持家。为了补贴家用，母

亲经常到学生宿舍，帮学生洗衣服。

记得有天晚上，父亲很晚都没回

家，饭菜早已凉了，母亲就命我去学校

看看。我知道父亲的上班地点，就在物

理楼楼梯边上第一间房间，那里有台专

门从事清洗水银的机器，我看见父亲正

在忙碌着。他说：“蔡（祖泉）叔叔的电光

源实验室研制高压汞灯，需要大量纯净

水银，只有我加班加点，才能供得上实

验需要。”他告诫我，凡是答应过别人的

事情，就是再辛苦也要做到。

发小李北宏曾告知，他听物理系

教授潘笃武教授谈起：当年张阿长做

的工作有危险性，他曾提醒过老张千

万当心。这事只有张阿长肯干，也只有

他能干好。也是老天眷顾好人，张阿长

活到   岁高寿。

正是因为水银有毒，物理系为了

照顾父亲的身体，免费向他提供每天

一磅牛奶，这在物资匮乏的年代很不

容易，父亲自然不愿专享，都是拿回来

给我们这些孩子喝。

父亲有个习惯，每天早上起床泡

上一杯淡淡的盐白开水，温温的时候

喝下去。据说，它可以洗胃清肠，我有

时也会来上一杯，效果不错，可惜我没

有长久坚持。父亲最大的爱好便是喝

点小酒，常常让我去国权路合作社购

买零拷的果子酒，回来的路上我也会

偷喝几口，记得有次多喝了几口，回家

以后和小时玩伴打弹子，一蹲下竟然

摔倒，晕乎乎得醉了。长大以后我酒量

不错，能喝整八两白酒，恐怕跟我小时

练过的“童子功”有关。

父亲抽烟一直都用烟斗，这和崔

伯伯一样。那么多年过去了，他叼着烟

斗、眯眼翘着二郎腿、静静坐在椅子上

的形象，总让我想起黄永玉的那张自

画像，两个人都是方  形脸，风度颇

有相似处，那是他最惬意的时候。

上世纪   年代初，家里  个孩

子都在上学，仅靠父亲的那点工资

根本不够一家的花销，我才十来岁，

正是长身体的时候，家里的兄弟姐

妹也都在上学，个个能吃会喝。鱼肉

买不起，只有逢年过节才能吃上，平

时只能粗菜淡饭。父亲带领我们在

自家后院养鸡、下蛋，还种了蔬菜、

毛豆。收获季节到了，新鲜蔬菜有时

吃不完，送给邻居教授家品尝，那是

名副其实的有机菜，鲜嫩爽口，至今

让我回味。毛豆摘下来，父亲和我们

在灯下剥毛豆，一剥就是一大碗，第

二天用来炒雪里蕻咸菜，标准的本

帮菜，既下饭还有营养，大家都爱

吃。正是靠着这些蔬菜和鸡蛋，一家

人健康、平安、快乐地生活，兄弟姐

姐都长大成人。十几岁的孩子肯定

贪玩，不喜做家务，尤其是这种枯燥

无味的手工活，可是有父亲陪着我

们，或者说我们陪着父亲一起做家

务、聊家常，那一幕是我最难忘的回

忆，至今还时常在脑海里浮现。

上世纪   年代中期，复旦大学

受到冲击，复旦大学时任党委书记王

零被揪斗批判。父亲对变化莫测的运

动目不暇接、有些迷茫，听到学生高亢

激昂的揭发王零的种种“罪行”，父亲

很是愕然，从不解到不满继而愤怒。终

于在一次在学校批斗会上，他毅然走

上舞台，挥起左手（父亲是左撇子）打

了王零一记耳光。事发突然，王零一个

踉跄、差点跌倒，场下也一片哗然，大

家都没有想到平时一个毫不起眼、默

默无闻的老校工竟然打了堂堂知名学

府的掌舵人。

我那时还在上初中，听闻此事，也

感到不可思议，父亲处世为人一向老

实巴交、没有脾气，这一巴掌确实惊

人。我家当时住在第二宿舍，王零家住

第一宿舍，两宿舍大门正好相对，仅隔

着一条国年路，两家人出门时常会不

期而遇，尤其是王零的儿子和我们是

同龄人，遇到时颇有些尴尬。

数年后，学校秩序恢复正常。有一

次父亲出门上班，王零同志也刚好走

出第一宿舍大门，父亲主动走向他，低

声说了些话。两人一起走着、聊着，分

手时王零主动伸出手掌，两人握手后

分开、各奔东西，这一幕正好被我在无

意中目睹。事后，我问起这事，父亲淡

然地回答说：“那场误会，主动说开也

就没事了。”当时，王零已调任同济大

学任党委书记，位高权重。家父的主动

示好，王零同志亦有风度，认这个老复

旦，这给我留下深刻印象。

    年，时逢复旦大学   周年

校庆，已经移居海外的李贤正先生应学

校邀请前来参加庆典。李先生重归故

里，向学校询问父亲的去向。那时，父亲

在上海凉城路一家养老院入住。第二

天，家姐带着李贤正去看望他。父亲当

时已经  多岁，患有阿尔茨海默症。两

位老人见面的时候，父亲一反常态，居

然露出高兴的笑容，两眼直直看着李先

生，并示意先生坐在床边的方凳上。李

先生参加完学校庆典，再次单独来到养

老院看望家父。后来养老院服务员告诉

家人，李先生在父亲的床边默默地坐了

一个多小时，与父亲进行着无言的交

流。我想，他们情深意笃，一定是回忆几

十年前一同度过的时光。

父亲作为一名校工，见证了复旦

近百年的发展，有人说父亲也是真车，

是一部名副其实的老牛车，对此判断

我也感觉当之无愧。从当年徐汇、常德

路，到如今的江湾，他从一而终，留下

他为复旦兢兢业业服务的车，苦活、累

活、险活抢着干却从无怨言和自我标

榜。他将其一身和复旦捆绑，同呼吸、

共命运。他看似“渺若星辰”不起眼，却

又不可或缺，得到办学者李校长乃至

李贤正的认可。

普通校工见证复旦近百年的发展

回忆我的父亲张阿长 ◆张庭柱

骆倩作为希思黎（      ）中国

市场的资深产品经理，见证了美妆

行业在中国的崛起与变迁，更凭借

敏锐的市场洞察力和出色的领导

力，成功打造了多个爆款产品。从踏

入美妆行业到如今成为希思黎中国

市场的核心管理者，骆倩的职业生

涯充满了挑战与机遇。

    年 骆倩从欧莱雅实习生

做起，经过一年的历练正式成为欧

莱雅的一员，这段经历为她在美妆

行业打下了坚实基础，尤其是在产

品营销和市场调研方面积累了经

验。    年，骆倩加入了一家专注

于电子营销的广告公司，负责为美

妆品牌提供线上投放策略。    

年，骆倩成功晋升为希思黎产品经

理，并负责希思黎黑玫瑰护肤系列

的规划管理工作。这款产品在她的

精心策划下，迅速成为公司的第二

大爆品。

骆倩：“她力量”让她在化妆品行业闪光

在我看来， 世上最恒久的关系莫过于父亲

和儿子的关系，通俗来讲，父子之间拥有最亲密

的关系。 早就想写一篇关于父亲的回忆文章，但

踌躇再三，迟迟难以下笔，也许正因亲密所以难

写。 父亲的日常生活看似普通，却又一直影响着

我以及兄弟姐妹。 要从他普通点滴的生活细流

中找出激励我们、

影响我们人生的东

西，确实存在，又难

以捉摸。 这个想法

在我的脑海中萦绕

了很久， 比写其他

任何文章酝酿的时

间都要长。
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